



# STOM'CONTACT DAUPHINÉ

Numéro 1  
Eté 2023



Bonjour à tous,

C'est un plaisir immense de vous annoncer la parution de ce premier bulletin d'information de notre association, l'IAS Dauphiné-Grenoble, association de loi 1901 créée en 1980, et ayant pour missions premières de soutenir, d'aider, d'informer, et d'assister les patients stomisés du bassin grenoblois.

Ce Stom'Contact Dauphiné sera édité de manière quadrimestre et permettra d'informer nos membres adhérents et partenaires, de la vie de notre association, ses actions comme ses événements, tout en comprenant également des articles Santé, Droits et Démarches Administratives, Témoignages, et Revue de Presse.

Pour cette « grande première », il me semble important de rappeler qu'au sein de notre association, n'œuvrent que des patients et aidants bénévoles, dont l'objectif commun et unique est de pouvoir venir en aide aux patients stomisés, que ce soit durant l'ensemble de leur parcours de soin, ou bien après, et ce, à tout moment de leur vie. Cet accompagnement permet de prévenir ou de rompre le possible isolement social du fait de ce handicap reconnu par les textes de lois, mais invisible au regard des autres. Le patient stomisé ne doit en aucun cas vivre dans l'ombre, en marge d'une société bien trop souvent normalisée. L'IAS Dauphiné-Grenoble offre cet accompagnement dans le parcours de soin, via ses stomisés-contacts, tout comme il permet des moments de rencontre, d'échange, d'entraide, de partage de connaissances, et de soutien lors des permanences mensuelles, des sorties festives, et des événements organisés dans l'année, et ceci sans barrière, sans tabou, offrant ainsi des moments uniques dans la vie du patient stomisé.

Au cours de ses 43 années d'existence, l'IAS Dauphiné-Grenoble a su développer des liens et partenariats majeurs avec les établissements de santé du bassin grenoblois, mais également avec la Ligue contre le Cancer-Isère et la Ville de Grenoble, qui sont des soutiens essentiels à l'association. Ces partenariats doivent perdurer et se développer afin que l'association puisse pérenniser ses missions statutaires et qu'elle amplifie son domaine d'actions, comme elle l'a montré récemment par la formation Aide-Soignant, les conférences Grand Public, la tenue de stands d'information, et la volonté de participer à la vie de l'Union des Associations Françaises de patients Stomisés (UAFS).



**IAS DAUPHINÉ-GRENOBLE**

24 RUE FÉLIX ESCLANGON 38000 GRENOBLE  
06 61 89 66 64 - 06 51 41 54 67 - 06 80 90 43 02

[IASDAUPHINE@HOTMAIL.FR](mailto:IASDAUPHINE@HOTMAIL.FR)



L'UAFS est une belle aventure, initiée par l'association Provence Stomie Contact en 2019, afin d'unifier les associations françaises de patients stomisés, initialement dans le Grand Sud, puis s'étendant progressivement sur le territoire national. Ses trois principales missions sont de représenter et de défendre les droits des patients stomisés au niveau des instances nationales et internationales ; d'informer les patients, aidants, et soignants, par la création et la diffusion d'outils pédagogiques ; et d'unir, de réunir, et de soutenir les associations membres autour de projets porteurs, d'actions communes et collégiales, et de partages de connaissances et de compétences. Ses objectifs et ses challenges sont nombreux, et nous sommes fiers d'être membre, depuis sa création en 2019, de l'UAFS, plus communément appelée « L'Union », présidée par Myriam Teyssié.

Pour ce, nous participons aux évènements organisés par l'UAFS, comme très récemment la Journée Nationale de la Stomie, au Stom'Challenge, ou encore aux visioconférences Stom'Visio ; et nous prenons part à des objectifs opérationnels de l'Union, comme par exemple la participation à la création du flyer, qui vient d'être imprimé par un ESAT grenoblois, ou encore l'organisation de son Assemblée Générale à Grenoble, le 5 mai dernier, grâce au soutien du Conseil Départemental de l'Isère et de la Maison Départementale de l'Autonomie-Isère.

Je termine cet éditorial, - un peu long certes mais j'espère que vous ne m'en tiendrez pas rigueur, car vous comprendrez que pour une première publication de ce bulletin d'information, il était important de revenir sur l'histoire et les évolutions de l'IAS Dauphiné-Grenoble -, par de chaleureux remerciements à nos membres, passés, présents, futurs, ainsi qu'à un trio des plus remarquables qui a œuvré de très longues années au sein du Bureau : Marie-Hélène Reynaud, présidente de 2009 à 2022, Elisabeth Million, secrétaire de 2009 à 2014, et Jean Picon, trésorier de 2009 à 2020. Leur énergie, leur volonté, et leur ténacité, ont permis à ce que l'IAS Dauphiné-Grenoble soit pleinement active aujourd'hui. Je n'oublie pas non plus Claude Collet, décédée en 2021, qui a tant fait pour notre association.

Enfin, je remercie ceux qui continuent à s'investir et qui nous ont rejoint dans cette aventure humaine : notre secrétaire, Martine Gruber, fidèle au poste depuis 2014, Jean-Yves Menut, nouveau membre et trésorier depuis le mois d'Avril 2023, et bien évidemment l'ensemble des membres du Conseil d'Administration.

En vous souhaitant un très bel été, une bonne lecture, et au plaisir de vous retrouver.

Amicalement,  
Jacques Raby



## LA VIE DE L'ASSOCIATION

Nous souhaitons la bienvenue à nos 4 nouveaux adhérents : Messieurs Daniel Lenoble, Jean-Yves Menut, Bernard Monteret, et Daniel Ségovia. Nous sommes très heureux de les accueillir au sein de notre association.

Nous avons également une pensée émue pour nos adhérents disparus en 2022, Mesdames Geneviève Martin et Marie-Jo Roulet.

### Déplacements du Bureau de Janvier à Mai 2023 :

Les principaux évènements de ce premier semestre 2023 sont relatés dans la suite de ce premier numéro de Stom'Contact Dauphiné.

#### ***Par ailleurs, le Bureau l'IAS Dauphiné-Grenoble a participé à :***

- Repas de Noël : Déjeuner-spectacle au Café des Arts de Grenoble, avec un concert nostalgique des sixties/seventies – 7 Janvier 2023
- Visioconférence Stom'visio UAFS : « Accompagnement psychologique du patient stomisé, focus spécial jeune patient » - 11 Février 2023
- Conférence « Mieux vivre sa stomie » au Lions Club de Grenoble – 27 février 2023
- Rencontre avec la Vice-Présidente en charge de l'Autonomie et du Handicap au Conseil Départemental de l'Isère, Madame Delphine Hartmann ; et de Madame Agnès Finet, en charge du Service Coordination et Gestion de Projets à la Direction de l'Autonomie Isère – 6 mars 2023
- Conférence « Qu'est-ce qu'une stomie – Vivre avec », dans le cadre du forum « Sensibilisation et Prévention du Cancer Colorectal » pour MARS BLEU, organisé par l'association Les Merveilleuses - Voiron – 17 mars 2023
- Rencontre avec la Cellule Communication du Groupement Hospitalier Mutualiste de Grenoble – 23 mars 2023
- Participation à l'Assemblée Générale IAS Pays de Savoie – Aix les Bains – 6 avril 2023
- Rencontre avec l'Espace Rencontre Information de l'Institut de cancérologie Daniel Hollard de Grenoble – 27/04/2023



## SYNTHÈSE DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DU 24 MARS 2023

L'Assemblée Générale des Adhérents, sous la présidence de Marie-Hélène REYNAUD, s'est réunie au restaurant « La Queue de Cochon » sur convocation du Conseil d'Administration.

L'assemblée dans la partie statutaire a approuvé :

- Le rapport moral présenté par la Présidente qui fait état des différentes actions de l'association en direction des stomisés.
- Le rapport financier présenté par le trésorier Jacques RABY, qui fait état de :
  - 3.913 € de recettes dont 673 € de cotisations reçues des adhérents,
  - 3.648 € de dépenses dont 2.203 € en faveur des adhérents,
  - 265 € de résultat positif qui sera affecté au « report à nouveau ».

L'assemblée prend acte de la démission de son poste de Présidente de Marie-Hélène REYNAUD, qui reste au conseil d'administration.

L'assemblée prend acte de la démission du conseil d'administration de Gilbert GRUBER et nomme Jean-Yves MENUET en remplacement.

L'assemblée, après ouverture au public, a le plaisir d'accueillir les intervenants suivants :

- Myriam Teyssié, Présidente de l'Union des Associations Françaises de Stomisés qui, après avoir rappelé les objectifs de l'Union, a présenté les actions nationales et ses interventions auprès de l'HAS, de l'ARS et du Ministère de la Santé, et le projet de congrès 2025, potentiellement à Grenoble.
- Professeur Jean-Luc FAUCHERON du CHUGA, qui a présenté l'étude d'impact sur la qualité de vie des différents types d'intervention proposées dans le cadre d'une chirurgie du rectum.

## SYNTHÈSE DU CONSEIL D'ADMINISTRATION DU 8 AVRIL 2023

***Le Conseil d'Administration a pris les décisions suivantes :***

- Nomination de Marie-Hélène REYNAUD à la Présidence d'honneur de l'association.
- Nomination de Jacques RABY à la Présidence de l'association.
- Nomination de Jean-Yves MENUET au poste de Trésorier.
- Les autres membres du Conseil d'Administration sont : Michèle DONA, Marie-Noëlle FAVRE, Marie-France PIÉTON, et Jean PICON.
- Déménagement du siège social chez le nouveau Président, 24 rue Félix Esclangon à Grenoble.
- Convocation pour le 9 septembre 2023 d'une Assemblée Générale Extraordinaire pour la mise à jour des statuts : Président, Trésorier, Siège social, Contrôleur des comptes.
- Changement pour une banque plus proche des associations ayant une agence sur Grenoble.

- Participation à Stom'Challenge 2023, à la Journée Nationale de la Stomie du 3 mai, à l'Assemblée Générale de l'Union des Associations Française de Stomisés organisée avec l'aide de notre association à Grenoble le 5 mai 2023.
- Lancement opérationnel du 1<sup>er</sup> numéro de notre lettre d'information « Stom'Contact Dauphiné ».
- Validation de la sortie en bateau sur le lac du Bourget et le canal de Savières en Septembre 2023.
- Validation de la proposition de candidature de notre association pour envisager l'organisation à Grenoble du prochain Congrès de l'UAFS (Mai 2025).

## JOURNÉE NATIONALE DE LA STOMIE DU 3 MAI 2023

La Journée Nationale de la Stomie a été organisée le 3 mai 2023 par l'Union des Associations Françaises de patients Stomisés, au travers d'évènements ayant lieu dans toute la France. Depuis la création de l'UAFS en 2019, il s'agit de la 3<sup>ème</sup> édition de cette journée dont l'objectif est de présenter au grand public ce qu'est une stomie, en levant les tabous associés, d'échanger librement sur le sujet, de présenter les moyens de prise en charge et les matériels les plus récents, mais aussi de partager les savoirs et de montrer que malgré ce handicap invisible, une vie sociale et socio-professionnelle est tout à fait possible.

Sur le bassin grenoblois, lors de cette journée ensoleillée du 3 mai, l'IAS Dauphiné-Grenoble a tenu un stand sur le parvis de la Clinique d'Alembert, en partenariat avec le Groupement Hospitalier Mutualiste, dont nous remercions ici l'équipe de communication, laquelle a rendu possible l'organisation de cet évènement. A nos côtés, se sont joints l'IAS Nord-Dauphiné, l'Espace Rencontre Information de l'Institut de cancérologie Daniel Hollard du GHM, ainsi que les deux stomathérapeutes du GHM. La Ligue contre le Cancer – Isère était également représentée via des supports de communication axés sur le cancer colorectal et celui de la vessie.

Nous remercions chaleureusement tous les participants à ce stand d'information qui a été un vif succès au regard des visiteurs, que ce soit le Grand Public, les personnels soignants du bassin grenoblois qui nous ont rendu visite, ou les fabricants de matériels de stomie. Cette édition 2023 grenobloise a permis de nombreux échanges très positifs avec les visiteurs, tout comme les professionnels de santé.



## SYNTHÈSE DE LA CONFÉRENCE STOMIE ET DROITS DU 3 MAI 2023

La visioconférence initiée par l'UAFS a rassemblé plusieurs intervenants sur des sujets bien différents les uns des autres.

Océane ROUMIEUX de l'association CAIRE 84 (Cancer Aide Info Réseau Entrepreneur) a présenté les missions de défense des droits des travailleurs non-salariés. Cette association a été créée en 2017 après le constat que l'entrepreneur individuel connaissait très mal ses droits et que sa maladie entraînait la plupart du temps la disparition de l'entreprise. Elle l'accompagne dans les domaines administratifs, sociaux et juridiques à travers l'intervention de bénévoles de « cœur » et de bénévoles experts. La prise en charge dès l'arrêt de travail permet de « sauver » l'ensemble chef d'entreprise et entreprise.

Émeline GARCIA de l'association EndoFrance a présenté le sujet de l'Aide à la décision partagée entre le patient et son équipe médicale. Le but est que le patient puisse choisir son itinéraire de soins en ayant une connaissance approfondie des étapes.

Dans le même ordre d'idées, Monique VENUTIER de l'IAS Côte Basque a présenté le rôle du représentant des usagers dans les établissements de santé, et a rappelé l'existence de la Charte des Droits des Usagers qui doit être affichée dans tous les établissements de soins.

Nicole BERARDO de l'association Provence Stomie Contact a présenté la Loi du 11 février 2005 sur l'égalité des droits et des chances, la participation et la citoyenneté des personnes handicapées. La loi rappelle que la situation de handicap donne accès au droit à la solidarité nationale qui se manifeste par un droit à compensation. Ce dernier est géré par les Maisons des Droits des Personnes Handicapées : une commission évalue le handicap identifié et les besoins de la personne et propose des aides à la compensation qui peuvent prendre différentes formes. Nicole a insisté sur la qualité du remplissage du dossier de demande à la MDPH, tant par la personne handicapée que par son médecin traitant, qui influe énormément sur la décision de la commission.

*L'IAS Dauphiné-Grenoble se tient à la disposition de ses adhérents pour les aider à compléter leur dossier MDPH afin qu'il soit le plus exhaustif et qualitatif possible, et qu'il démontre clairement l'impact de la stomie sur le projet de vie du demandeur.*

## SYNTHÈSE DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'UAFS – 5 MAI 2023 A GRENOBLE

Notre association a assuré la partie logistique de cette réunion avec la fourniture de la salle de réunion, du petit déjeuner d'accueil, de l'apéritif et du déjeuner sur plateaux-repas. Cette prestation a été bien appréciée des participants.

Cette réunion a été une performance en mettant en relation une quinzaine de personnes en présentiel et autant en distanciel grâce à internet. La partie technique de ce « webinaire »

(conférence en ligne) a été assurée avec brio par la présidente de l'Union, Myriam TEYSSIE, et notre président, Jacques RABY.

Les douze responsables des associations régionales de stomisés ont pu s'exprimer lors de l'assemblée générale ordinaire avec l'exposé des rapports moral et financier qui ont été approuvés à l'unanimité.

L'assemblée générale extraordinaire qui a suivie a entériné à la majorité des 3/4 les modifications des statuts pour les rendre plus cohérents avec les objectifs de l'union.

Les échanges se sont poursuivis l'après-midi sur l'organisation du congrès annuel reporté en 2025, le site internet en cours d'élaboration (avec une page par association), la formation des stomisés-contacts (avec la validation du protocole).

## SUPER STOM'CHALLENGE MAI 2023

Comme l'an dernier, notre association a participé au Stom'Challenge 2023 de l'UAFS. Cette année, le thème était : « Et toi, quel est ton super pouvoir ? ».

L'objectif était de témoigner que, malgré la stomie et les épreuves endurées, chacun d'entre nous avons réussi à s'adapter, à réaliser des projets de vie, à voyager, à se donner des challenges, à découvrir de nouvelles passions, à partager des moments forts de notre vie ; en résumé, à vivre avec sa stomie.

Nous vous laissons découvrir nos témoignages, via 2 planches qui ont été envoyées à l'UAFS en Mai, afin d'être intégrées dans un recueil de l'ensemble des témoignages que l'UAFS aura recueillie lors de Stom'Challenge. Ce recueil sera publié et diffusé aux partenaires de l'UAFS et aux associations membres.

Dans la première planche, vous découvrirez Super'Mané, effigie d'une graphiste à sa grand-mère stomisée, laquelle est membre du Conseil d'Administration de notre association, et qui devrait devenir l'une de nos mascottes, au côté de l'historique Kangourou Dauphinois.

Handicapé par la maladie de Crohn, il court 150 kilomètres en 24 heures

Super Mané  
[Toujours vaillante pour préparer des petits plats à la famille et aux amis !]

UNE STOMIE, ET ALORS ?

Chloé Liémas

IAS Dauphiné-G enoli e STOM'chal | enge 2023

TEMOIGNAGE: LA VIE AVEC UNE STOMIE

J'ne préférais pas avoir un don de romancier, mais j'aurais voulu résumer en quelques lignes mon histoire.

En Mai 1974, mariage avec François, mon amoureux de jeunesse. En Mai 1975, naissance de notre fils Tristan. En Octobre 1977, naissance d'une stomie, prénommée "Bibi" par Tristan. J'ai dû gérer 2 "babes", heureusement, Tristan ne s'est pressé rapidement. Ça n'était pas les plus "Bibi stomie". Elle faisait n'importe quoi et n'importe quand. Ça qu'il n'aurait pas changés s'ils n'étaient pas devenus des catastrophes, bien souvent avec Tristan dans les pattes. Il faut dire que j'étais sortie de l'hôpital avec des poches urinaires, sachant que j'ai une iléostomie...

C'est est que 3 ans après que j'ai appris qu'il y avait une association, et des infirmières stomie thérapeutes. Ainsi j'ai enfin pu réapparaître avec des poches pour iléostomie.

Quelques années plus tard, comme tout allait bien, j'envisageai d'avoir un 2ème enfant. J'ai demandé à mon médecin son avis et il m'a répondu que si j'étais vraiment, tout se passerait bien. Et en 1984, naissance de notre fils Brice.

J'ai été la "nounou" de 2 fils de Tristan, de la naissance au collège; maintenant, ils ont 21 ans et 16 ans. Je garde occasionnellement les enfants de Brice qui ont 4 ans 1/2 et 1 an 1/2.

Depuis 34 ans, nous allons tous les ans en vacances aux Baléares. Pendant 3 semaines, nous nous baladons tous les matins, et mardis 1h30 tous les jours.

Avec mon mari, nous faisons partie d'un club de "Vieilles Voitures" et faisons régulièrement des sorties, même sur plusieurs jours. Nous participons à des rassemblements internationaux (avec concours de défilés). Nous sommes allés en Allemagne, Suisse, Italie, Hollande... et bien sûr dans toutes les régions de France.

Maintenant j'ai 72 ans, j'ai eu une vie bien remplie avec des hauts et des bas, avec quelques dissidences de "lutes", mais j'ai jéré! Mon époux, François, a d'ailleurs été un soutien considérable dans cette épreuve.

Et nous continuons toujours les sorties avec notre Traction Avant ou notre 2 CV!

Marie-Hélène

IAS Dauphiné-G enoli e STOM'CHALLENGE 2023

## TÉMOIGNAGE : LA VIE AVEC UNE STOMIE

### Participation IAS Dauphiné-Grenoble au Stom'Challenge de l'UAFS

Je ne prétends pas avoir un don de romancière, mais je vais vous résumer en quelques lignes mon histoire.

En Mai 1974, mariage avec François, mon amoureux de jeunesse. En Mai 1975, naissance de notre fils Tristan. En Octobre 1977, naissance de ma stomie, prénommée "Bibi" par Tristan.

J'ai dû gérer 2 "bébés" ; heureusement, Tristan a été propre assez rapidement. Ce n'était pas le cas pour "Bibi stomie". Elle faisait n'importe quoi et n'importe quand. Ce qui entraînait des changements de poche en catastrophe, bien souvent avec Tristan dans les pattes. Il faut dire que je suis sortie de l'hôpital avec des poches urinaires, sachant que j'ai une iléostomie ... Ce n'est que 3 ans après que j'ai appris qu'il y avait une association, et des infirmières stomathérapeutes. Ainsi j'ai enfin pu être appareillée avec des poches pour iléostomie.

Quelques années plus tard, comme tout allait bien, j'envisageai d'avoir un 2<sup>ème</sup> enfant. J'ai demandé à mon médecin son avis et il m'a répondu que si je le voulais vraiment, tout se passerait bien. Et en 1984, naissance de notre fils Brice.

J'ai été la "nounou" des 2 fils de Tristan, de la naissance au collège ; maintenant, ils ont 21 ans et 16 ans. Je garde occasionnellement les enfants de Brice qui ont 4 ans 1/2 et 1 an 1/2.

Depuis 34 ans, nous allons tous les ans en vacances aux Baléares. Pendant 3 semaines, nous nous baignons tous les matins, et marchons 1 h 30 tous les jours.

Avec mon mari, nous faisons partie d'un club de "Vieilles Voitures" et faisons régulièrement des sorties, même sur plusieurs jours. Nous participons à des rassemblements internationaux (avec concours d'élégance). Nous sommes allés en Allemagne, Suisse, Italie, Hollande .... Et bien sûr dans diverses régions de France.

Maintenant j'ai 72 ans, j'ai eu une vie bien remplie, avec des hauts et des bas, avec quelquefois des accidents de "fuites", mais je gère ! Mon époux, François, a d'ailleurs été d'un soutien considérable dans cette épreuve.

**Et nous continuons toujours les sorties avec notre Traction Avant ou notre 2 CV !**



## SANTÉ : Qualité de vie des patients traités pour un cancer du bas rectum Par le Professeur Jean-Luc FAUCHERON

**Etude prospective multicentrique ouverte comparant la qualité de vie à 2 ans des patients traités pour cancer du bas rectum par amputation abdominopérinéale ou par résection rectale et anastomose colo-anale - Etude GRECCAR-QOL (pour Groupe de REcherche Chirurgicale sur le CANcer du Rectum – Quality of Life)**  
**Investigateur Principal : Prof. Faucheron Jean-Luc**



9

**Contexte** - La plupart des articles de la littérature suggèrent que la qualité de vie après amputation abdominopérinéale et stomie définitive pour cancer du bas rectum est moins bonne que celle observée après conservation sphinctérienne, mais ces études sont entachées de biais.

**Protocole et objectifs** - Comme il ne paraît pas éthique de randomiser (tirer au sort) les patients entre sacrifice de l'anus ou conservation, nous proposons de comparer à court et long terme de manière prospective et au sein de plusieurs centres chirurgicaux français la qualité de vie par un questionnaire QLQ C30 (Quality of Life Questionnaire dans le cancer Colorectal à 30 questions) de l'EORTC (European Organisation for Research and Treatment of Cancer), la morbidité (complications médicales et chirurgicales) et les troubles fonctionnels digestifs, urinaires et sexuels de 2 cohortes très voisines de patients présentant un cancer du bas rectum, traités par radiochimiothérapie puis amputation abdominopérinéale (ablation définitive de l'anus) ou anastomose colo-anale (conservation du sphincter anal et suture du colon à l'anus).

Les biais des principales études publiées seront en grande partie effacés par des critères d'inclusion des patients plus stricts. Pour affiner encore les résultats, les deux groupes seront secondairement appariés sur l'âge, le sexe, la corpulence (BMI), le terrain, le stade tumoral et le volume initial de la lésion.

Les 24 centres co-investigateurs sont membres du GRECCAR, qui a déjà publié de nombreux travaux dans d'excellentes revues de rang A (rang très élevé dans le classement national des revues scientifiques). Le calcul d'effectif réalisé par les statisticiens du CHUGA est de 330 patients : 110 patients traités par amputation abdominopérinéale et 220 par résection - anastomose colo-anale.

**Résultats espérés** - Si l'une des deux procédures chirurgicales proposées dans cette étude prospective multicentrique de suivi de cohorte apparaît supérieure à l'autre en termes de qualité de vie à long terme, de taux et de nature des complications sévères et de troubles fonctionnels résiduels, la prise en charge des patients présentant un cancer du bas rectum pourrait être modifiée sur la base d'un même statut cancérologique initial et de la réponse au traitement néoadjuvant.

**Financement** - Ce projet a déjà reçu le soutien du Président de la Ligue contre le Cancer de l'Isère et la ligue régionale a déjà octroyé un financement de 40.000 euros. Ce projet a également le soutien de l'IAS Dauphiné-Grenoble. La demande de financement auprès de la Fondation de l'Avenir, de l'Appel d'Offre Interne du CHUGA, de l'Appel d'Offre du Ministère pour un PHRC-K (Projet Hospitalier de Recherche Clinique - Cancer) a été refusée en 2022. Le projet sera donc soumis à d'autres instances (CLARA pour la Région Auvergne Rhône-Alpes, GEFLUC, Fondation Espoir, etc.) et à des partenaires industriels pour des financements complémentaires. Pour mener à bien ce projet, il faudra disposer de 100.000 euros environ.

## REVUE DE PRESSE de Pierre Bourdais

10



### ▪ Info Santé :

#### ○ **Monter les marches, c'est bon pour le cerveau**

Bonne nouvelle pour tous ceux qui prennent l'escalier pour garder la forme, ils ont aussi un cerveau plus jeune. Chaque étage grimpé quotidiennement ferait gagner 7 mois à notre matière grise. Vive le 8<sup>ème</sup> sans ascenseur !  
(Source : Université de Concordia, Canada)

#### ○ **Un site pour connaître la disponibilité des médicaments**

Face aux difficultés croissantes de trouver certains médicaments en pharmacie, l'Agence nationale de sécurité du médicament (ANSM) a lancé un portail permettant aux internautes de rechercher leurs médicaments. Cet outil liste les médicaments d'intérêt thérapeutique majeur (MITM) en trois catégories : « remise à disposition », « tension d'approvisionnement », ou « rupture de stock ». La liste, non exhaustive, est mise à jour quotidiennement sur le site de l'ANSM : [www.ansm.sante.fr](http://www.ansm.sante.fr)



### ▪ HUIT MILLIARDS D'HUMAINS :

Qui sera le huit milliardième Terrien ? Selon les modélisations de l'Organisation des Nations unies (ONU), l'humanité devrait franchir ce cap d'ici au 15 novembre. Un niveau jusque-là jamais atteint dans son histoire de quelque 300.000 années. Il aura fallu seulement onze ans pour peupler la planète de ce milliard supplémentaire ; Danica, désignée sept milliardième Terrienne par l'ONU est en effet née le 31 octobre 2011 à Manille, aux Philippines.

Mais il est aujourd'hui admis que la croissance humaine ne sera pas éternelle. Les débats s'orientent désormais autour de la question de la date et de la hauteur du pic de cette vague populationnelle. Selon les dernières projections des démographes des Nations unies, publiées le 11 juillet, la population mondiale devrait atteindre un pic dès les années 2080, avec environ 10,4 milliards d'habitants, et se maintenir à ce niveau jusqu'en 2100, selon le scénario médian. Une hausse de deux milliards, presque modérée au regard de la croissance vertigineuse du siècle dernier.

(Source : Le Monde du 12/11/2022)

## Planning Prévisionnel IAS Dauphiné-Grenoble pour l'Été 2023

- Présentation des objectifs et actions de l'IAS Dauphiné-Grenoble au Conseil Départemental de l'Isère, pour la remise des aides financières attribuées par le Comité de l'Isère de la Ligue Contre le Cancer – 15 juin 2023
- Participation à la Journée des Adhérents de l'IAS Nord-Dauphiné – 17 juin 2023
- Sortie estivale « Journée Croisière sur le Lac du Bourget – 5 Septembre 2023
- **AG extraordinaire de l'IAS Dauphiné-Grenoble** : modification des statuts, du Siège Social, et des membres du Conseil d'Administration – **9 septembre 2023** – : **à noter dans vos agendas ! CET AVIS TIENT LIEU DE CONVOCATION.**
- Participation à la Journée « Stomisés Sans Frontières » – 2 octobre 2023

11

**Passez un très bel été, et nous vous donnons rendez-vous pour le Stom'Contact d'Octobre 2023 !**



## NOS CONTACTS :

### IAS DAUPHINÉ-GRENOBLE

24 rue Félix Esclançon 38000 GRENOBLE

06 61 89 66 64 - 06 51 41 54 67 - 06 80 90 43 02

[iasdauphine@hotmail.fr](mailto:iasdauphine@hotmail.fr)

Permanences tous les 2<sup>èmes</sup> SAMEDIS DU MOIS (sauf août)

DE 14h à 16h

AU 70 BIS, RUE JOSEPH BOUCHAYER à GRENOBLE

12

*Directeur de Publication : Jacques Raby  
Rédacteur en Chef : Jean-Yves Menut  
Secrétaire de Rédaction : Marie-Noëlle Favre*

[Abonnement à Stom'Contact Dauphiné en communiquant votre adresse mail](#)

